

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 8 m. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 8'10 m., 2'25 y 4 t. mixto.

Id. de Manacor para Palma, 3'55 mixto, 7'55, mañana y 5'15 t.

Id. de Manacor para La Puebla, 3'55, 7'55 m. y 5'15 t.
Id. de La Puebla para Palma, 4'35 mixto, 8'20, mañana y 5'40 t.

Id. de La Puebla para Manacor, 4'35, 8'20 m. 2'45 y 5'40 t.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.—San Pedro Regalado, natural de Valladolid y uno de los principales promovedores de la reforma de la religion seráfica. Sus mortificaciones fueron asombrosas, pues á imitacion de su patriarca ayunaba nueve cuaresmas al año; por lo que fué muy regalado del cielo durante su vida mortal, hasta su tránsito acaecido en 30 de Marzo del año 1456.

CULTOS.—*Mañana viernes.*—En San Felipe Neri continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis, á las diez nona y la misa mayor. Al anochecer la devocion del mes de Mayo y la reserva.

En el Socorro á las siete de la mañana empezará la novena en honra de Santa Rita al tiempo de celebrarse una misa, y continuará los de más días á igual hora.

CORTE DE MARÍA.—En Santa Magdalena, á la Virgen de los Remedios.

SECCION NACIONAL.

OBSERVATORIO DEL MIGUELET.

Mal cariz. Nótese bastante cerrazon en la atmósfera, y densa y espesa bruma cubre por completo la línea del horizonte, dificultando la observacion. Tiempo húmedo. El higrómetro sagastino dilata sus cuerdas sensibles hasta un grado inverosímil; prueba evidente que la atmósfera está impregnada de vapor acuoso. El termómetro Martini-Campeti permanece estacionado, marcando un tiempo medio, ó dígase una magnífica temperatura, muy propia para dar vida á los constitucionales, centralista y demas chupópteros. Los vientos encadenados en los profundos subterráneos de Eolia, y sólo las mansas brisas olean el egregio tupé del sabio y prudente mentor.

Sin embargo, y á pesar de tanta calma, el barómetro mide bastante presion, lo cual nos hace presumir que toda esa calma es aparente, y que se prepara algun movimiento atmosférico.

El aspecto del mar de la política no puede presentarse más terso en la superficie; ninguna ola viene á quebrantar el perfecto nivel de las aguas; pero un buen observador no puede menos de conocer por el color de las mismas, que en su fondo se agitan corrientes encontradas.

La escuadra ministerial permanece al paio, braceando las gaviotas por barlovento, arriando las cuerdas mayores y bebiendo la brisa del presupuesto por la proa. Ya quisieran estos buques atracarse de viento y mar; pero no es posible, y tienen que contentarse con la brisa.

El bergantin Martinez Campos, tan velero en otro tiempo, se ha quedado hecho una pontona, pero tan pesada, que ni la fragata Sagasta, ni el pailebot Alvareda, ni el místico Leon y Castillo, y otros buques menores, pueden llevarle á remolque. Colocado en la bocana que conduce al astillero de los buques de la armada, no permite la entrada de ningún otro. Esto pone á los ministeriales de un humor de todos los diablos; pero no tienen más remedio que respetar la bocana, porque el bergantin, aunque parezca inofensivo, está perfectamente artillado con cañones del último sistema, tiene la bodega y sollado lleno de pertrechos de guerra, atestada de pólvora la Santa Bárbara, y cuenta con una tripulacion numerosa y aguerrida; de suerte que si intentaran forzar la bocana, es muy posible que de una andanada echara á pique á todos los buques constitucionales.

Estos últimos días parecía dispuesto á entrar en el astillero el cañonero Salamanca; esperábase un descuido del bergantin Martinez Campos para conseguirlo; pero éste no duerme y el Salamanca ha tenido que retroceder.

En cambio, todo el ancho mar de la política está á disposicion de los buques constitucionales que lo cruzan en todas direcciones. Algunas veces se encuentran con los conservadores; pero pasan de largo.

Prepárase un combate naval, en el que tomarán parte todos los buques grandes y pequeños, no sólo de guerra, sino los pertenecientes á la marina mercante. Se hacen grandes aprestos, y la funcion no podrá menos de ser divertida.

La fragata Sagasta quiere que únicamente se armen en corso los buques que él mismo dirige. Por otra parte, el bric-barca Alonso Martinez pide lo mismo, ambos con igual derecho. Es muy posible que no se entiendan, y aunque vuelvan sus armas unos contra otros.

El bergantin Martinez Campos no toma parte en esta lucha, que mira con la mayor indiferencia, porque sabe que en un caso dado, le bastaría con enviar á un cañonero cualquiera á las aguas del Parlamento, como hizo el cañonero Pavia en otra época, y hacer correr un largo á todos los buques allí reunidos.

Los conservadores no se descuidan en aprestarse tambien para esta campaña naval, y recorren todas las bahías buscando los buques de su matrícula; pero se llevan terribles chascos, porque gran número de los que estaban inscritos en aquella, han cambiado el nombre y fóllo, inscribiéndose en la matrícula constitucional.

Sin embargo, á pesar de tantas defecciones, es muy posible que les den mucho que hacer á los buques fusionistas, porque el navío Cánovas aún maneja perfectamente la bocina y cuenta con buques de tanto camino y de tan poderoso hélice, como el cañonero Romero Robledo y otros que pueden dejar muy atras á los fusionistas.

La escuadrilla democrática, padeciendo del mismo defecto de siempre. Cree adelantar más camino llevando desplegada al viento la escandalosa, y esto es precisamente lo que dificulta su marcha. Mientras el bergantin Martinez Campos permanezca anclado en la bocana del arsenal, no adelantarán un paso. No son tan torpes los buques democráticos que no lo conozcan, y trabajan por todos los medios imaginables para echar á pique este buque; pero no siéndole posible conseguirlo á la fragata Sagasta, que tiene más medios y más intencion, podrán conseguirlo los demócratas?

La escuadra tradicionalista, compacta y unida, y á la distancia de la bocina de su jefe, se columpian gallardamente sobre las olas esperando la voz de armar zafarrancho. Todos estarán en sus puestos porque los buques tradicionalistas no suelen cambiar de matrícula.

Veremos en qué para esto, si antes no presentan algun cambio atmosférico como hace presumir el barómetro.—*El Capitan Párgas.*

(De *El Diario de Almería.*)

SECCION EXTRANJERA.

La *Gaceta de Manila* ha publicado el siguiente importante despacho telegráfico, relativo á la mision del P. Rufino Redondo, agustino, en el Norte de Luzon. Dice así:

«El Excmo. Sr. Gobernador general, ha recibido el siguiente telegrama del gobernador P. M. de la Union.

San Fernando 21 de Enero.

«En mi visita á las siembras de tabaco del distrito del Sur he recorrido las rancherías de Agat, Conringan, Saitan, Cuenca, Ambangonan, España y Pugo, presentándoseme las principales de las rancherías del interior del San Ernesto. Lapis, Tabang, Galvey, Castilla y San Pascual. A todas manifesté la conveniencia de constituirse en pueblos, en forma igual á los de cristianos, con las ventajas y deberes de estos, así como que admitiesen misioneros que les instruyesen, contestando estar conformes con cuanto tuviera á bien disponer el go-

bierno de España de quien dependen y al que debían obediencia. Dichas rancherías tienen de ciento á doscientos tributos, están formadas de casas, bastante buenas; y sus habitantes, en su mayor número tinguianes, gozan de un bienestar relativamente bueno, estando todos vestidos.

Segun noticias del R. P. Fr. Rufino ha platicado con las rancherías de Manabo, San Ramon, Barrit y Luluhud, presentándosele de las alzadas de Ladaogan, Balatre, Banao y otras, á quienes dió ropas, dinero y alimentos, exhortando á estas últimas á la sumision á España. Durante su permanencia en Tiagan se le presentaron más de 700 irrotesgo en representacion de las 27 rancherías del distrito, y por efecto de sus exhortaciones consiguió se cristianaran algunos. Pasó luego á la ranchería de Angaqui y al pueblo cristiano de Cervantes, permaneciendo seis días en Cayan ocupado en su sagrada mision, bautizando á varios que lo pidieron. El viaje del referente misionero á los distritos expresados, está dando buenos resultados y sus pláticas se dirigen en primer término á demostrarles las ventajas que les reportará la completa sumision á España y las que luego alcanzarán abrazando el catolicismo. El día 20 salió para Bontoc.—Lo que se publica para general conocimiento.—Manila 22 de Enero de 1881.—*Enrique de Mesa.*»

—El Ilmo. Delaplace, lazarista, obispo de Adrianópolis (China) *in partibus*, y vicario apostólico de Pekin, refiere el hecho siguiente, que honra á un mandarin chino y á uno de sus procuradores:

«En mi visita á Ly-ning-hien, examiné de catecismo al jefe de síndicos y archiveros, y entre otras cosas le pregunté sobre su posicion, sobre las ocasiones de pecado en su profesion, etc.—«Esté tranquilo el obispo, me respondió. Todo quedó previsto» y arreglado ántes de recibir el bautismo. Hablé claramente al mandarin y le dije:

—«Voy á dejaros.

—«¿Por qué?

—«Porque soy cristiano.

—«¿Sois cristiano? Y ¿qué le hace?

—«Mucho. Ante todo, cométense en el tribunal muchas injusticias, y un cristiano no debe intervenir en ellas. Luego el mandarin puede hacerme extender piezas que la conciencia de un cristiano no puede aceptar.

«Y bien! esas piezas las dejareis á otros, ni tomareis parte en los negocios que no sean justos. No admito vuestras razones.

—«Hay otra circunstancia. Un cristiano tiene oraciones que rezar todos los días, y ademas debe practicar la observancia de los domingos y demas fiestas. Todo esto requiere tiempo, y, en fin, prefiero ser libre y retirarme.

—«Tendréis aquí libertad y dispondréis del tiempo como mejor os cuadre: no quiero que os movais de mi lado. Es mi última palabra sobre el particular.»

—«Lanjin-Cheu, tal es el nombre de mi cristiano (añade el Ilmo. Delaplace), continúa en el tribunal, en donde hace propaganda. Dios le bendice: sea tambien bendito su santo Nombre.»

—El P. Livinhac desmiente las falsas noticias echadas á volar por ciertos periódicos sobre la animosidad personal de Mtesa, rey de Uganda, contra los misioneros católicos, y sobre los peligros á que con este motivo se veían expuestos. Verdad es que aquel monarca persevera en sus supersticiones por la práctica de la poligamia, á la cual no quiere renunciar; pero deja enteramente libre la predicacion católica, que ha dado ya sus frutos. Hace algunos meses el P. Livinhac tuvo el consuelo de bautizar á los primeros neófitos instruidos por los misioneros. Todos los días se presentan algunos catecúmenos para oír las instrucciones cristianas y aumentar aquella pequeña grey, primicias del Cristianismo en Africa ecuatorial. Al mismo tiempo que instruyen á los adultos, los Padres han fundado un huerfanato, en donde recogen y educan á los niños negros que han rescatado de la esclavitud. Nadie se opone á sus obras, y el Rey les hace continuos re-

galos. Sólo una cosa les falta: libertad para viajar á su voluntad, como desearían, para conocer los diferentes pueblos de Uganda. El rey Mtesa está empeñado en que no se muevan de la capital.

Sin embargo, habiendo llegado últimamente á Kaduma (Sud del Nyanza) los misioneros de la segunda caravana conducidos por el P. Levesque, el rey, despues de enviarles sus propias piraguas, á ruegos del P. Livinhac, permitió al P. Lourdel que fuese á su encuentro para conducirlos fuera de Uganda, á la orilla Nordeste del lago Victoria-Nyanza, en una region llamada Uwaia, en donde habian de formar una segunda mision. El rey Mtesa, cuyos tributarios son los pobladores de Uwaia, les recomendó los Padres como sus amigos, y todo hace esperar que esta obra se desarrollará y dará excelentes resultados.

A tan satisfactorias noticias hay que añadir otra desagradable: la muerte del H. Max-Blum, que formaba parte de la caravana del P. Levesque. En 27 de Marzo del año último, en un ataque imprevisto que dieron unos bandidos entre Tabora y Kaduma, el buen Hermano recibió un balazo, y murió al poco rato en medio de los más admirables sentimientos de resignacion y de paz. Era un modelo de todas las virtudes, particularmente de fe, de trabajo, de obediencia y de mansedumbre.

Segun noticias del Ilmo. Lavigerie, arzobispo de Argel, en Setiembre último se estaba formando la tercera caravana de misioneros para el Africa ecuatorial.

CORREO DE HOY.

MADRID 9 DE MAYO.

La *Gaceta* de hoy contiene las disposiciones siguientes:

Presidencia.—Real decreto declarando mal formada una competencia suscitada entre el gobernador de la provincia de Granada y el juez de primera instancia de Motril, sobre distribucion de las aguas del rio Guadalfeo, que pertenecía á Salobreña y Lobres.

Gobernacion.—Real orden resolviendo de conformidad con las secciones de Guerra y Marina y de Gobernacion del consejo de Estado, que los mozos declarados inútiles por las comisiones provinciales por hallarse comprendidos en el artículo 87 de la ley de reclutamiento y reemplazo del ejército, deben ingresar en los batallones de depósito.

—Otra aprobando la suspension de once concejales del ayuntamiento de la Alameda, decretada por el gobernador de la provincia de Málaga.

—Otra relativa á la suspension que decretó el gobernador de la provincia de Alicante de los ayuntamientos de Callosa de Segura, Alqueria de Aznar y Benferri.

—Otra confirmando la suspension decretada por el mismo gobernador del ayuntamiento de Callosa de Ensarria.

—Otra resolviendo que quede sin efecto la resolution del gobernador de la provincia de Lugo, relativa á la suspension del concejal del ayuntamiento de aquella capital D. Antonio Rodriguez Perez, y mandando que el ayuntamiento entienda y resuelva acerca de la incapacidad que motivó la suspension de dicho concejal.

Gracia y Justicia.—Resoluciones respecto al personal de jueces de primera instancia y escribanos de actuaciones en el mes de Abril último.

—En el ministerio de Ultramar se ha despachado hoy el correo que saldrá mañana para Cuba.

En él se remite al capitán general de la Isla, señor Blanco, una larga comunicacion del Sr. Leon y Castillo, dándole instrucciones respecto de la politica que el gobierno piensa seguir en la isla de Cuba.

—Hoy se ha recibido el siguiente telegrama: Albacete 7 (11 mañana).—El gobernador al ministro de Fomento:

«Ha ocurrido un choque de trenes de mercancías entre las estaciones de Minaya y Villarrobledo. El maquinista gravemente contuso, y un pastor y dos empleados de la línea levemente heridos. La línea no ha sufrido desperfectos: las máquinas inutilizadas; algunas reses han muerto.

«El tren correo núm. 8 ha llegado con 6 horas y 8 minutos de retraso.»

—De *La Correspondencia*:

«Confirmando y ampliando la noticia dada por *La Correspondencia de España* respecto á la provision de la sede vacante de Zaragoza, dice *El Imparcial*:

«Parece confirmarse la noticia de que se hacen vivas gestiones para que el Cardenal Arzobispo de Santiago ocupe la sede que ha dejado vacante el Cardenal García Gil. Fúndanse las excitaciones dirigidas á Su Eminencia en el deseo de que tenga más facilidad para asistir al Senado, y en la ventaja de que una autoridad tan competente en teología, suceda á una ilustracion tan indisputable como la

del Cardenal finado. El Patriarca de las Indias iría en ese caso á la archidiócesis de Santiago; y si el Cardenal Payá no accendiera á dicho traslado, el Patriarca será destinado al arzobispado de Zaragoza.

«Aún no se ha resuelto quién reemplazará al Patriarca cuando suceda una de aquellas dos cosas.

«El candidato que más probabilidades reúne hasta hoy, es el Obispo de Tuy, por más que determinadas influencias se inclinan á mantener vacante el puesto de Patriarca, estableciendo un vicariato.»

Respecto á la provision del patriarcado de las Indias, para el caso en que éste quede vacante, parece, segun hemos oido, lo más probable el establecimiento del Vicariato, aunque no definitivamente.

—Un horroroso incendio ha hecho cenizas los grandes almacenes que tenia en Vigo, en la calle del Areal, D. Francisco Molins.

Mas de 4.000 quintales de azufre en polvo han sido consumidos por las llamas, habiendo ocurrido algunas desgracias. El prohombre de la comandancia de marina señor Echevarría, sufrió un fuerte golpe en la cabeza producido por un balde arrojado desde un tejado; el municipal Cipriano Sienes cayó asfixiado, ocasionandose varias contusiones y siendo trasladado á su casa en una silla; un marinero y otras personas sufrieron golpes y contusiones.

—La asociacion de escritores portugueses traerá á Madrid una preciosa corona de plata para colocarla sobre el sepulcro que contiene las cenizas de Calderon.

—El sábado por la mañana falleció, víctima de una pulmonia fulminante, el veterano general Orozco, presidente que era del Tribunal Supremo de Guerra y Marina. Ayer tuvo lugar el entierro, que fué presidido por el señor ministro de la Guerra, asistiendo gran número de generales y comisiones de todos los cuerpos é institutos del ejército.

—Ayer se tomaron precauciones militares en el pueblo de Cabezuelas (Cáceres), para impedir que se alterase el orden público con motivo del escrutinio general.

—Leemos en un periódico de la mañana:

«Con referencia á un telegrama de origen particular, dijese anoche que el simpático diestro Salvador Sanchez (Frasuelo) tuvo ayer una cogida en la plaza de toros de Málaga, sufriendo un puntazo en el muslo derecho. La herida no parece ser grave pues el mismo despacho añade que mañana martes se trasladará á Madrid. La hora avanzada en que llega á nosotros la noticia, no nos permite inquirir mayores detalles para comunicarlos á nuestros lectores.

—Dicen de Pont de Armentera (Cataluña), que durante los cuatro días de eleccion ni siquiera ha podido constituirse la mesa definitiva, por no haber acudido elector alguno á emitir sufragio.

En Santa Perpétua de Moguda no pudo hacerse el escrutinio, porque fué robada la urna que contenía las candidaturas, en ocasion que estaban comiendo los individuos de la mesa.

—Escriben de Lorqui á *El Eco de Murcia*, que en aquel pueblo hicieron dos disparos á D. José Bareda, y mas tarde se formó una ronda de 20 á 30 hombres armados, que registraban y detenían á los electores de oposicion. A media noche se presentaban en las barracas intimando á sus moradores á que votasen, so pena de que les serian quemadas las casas. Al abrirse el colegio electoral parecía éste un castillo fortificado; los electores de oposicion eran rechazados al querer penetrar en el local. Algunos conservadores vieron que el salon de sesiones estaba dividido por sábanas que pendían de una cuerda, á fin de que pudiesen ver el resultado de la votacion.

—Los últimos vapores procedentes de Oran han desembarcado en Cartagena y algun otro puerto, no sólo considerable número de españoles, sino tambien multitud de ganado vacuno y caballar.

—Segun todas las probabilidades, en las elecciones para diputados á Cortes por Madrid se presentarán á luchar:

Seis ministeriales, entre los cuales figuran los Sres. Sagasta y Angulo.

Seis demócratas, entre ellos los señores Echevaray, Montero Rios, Mártos y Salmeron.

Seis conservadores, entre los que pueden citarse á los Sres. Cánovas, Romero Robledo, Avial, Ruiz de Velasco, y es muy posible que el Sr. Silvela.

De los autonomistas, el Sr. Pi y Margall.

—Hoy ha llegado á Madrid el Ilmo. Sr. Cervera Obispo auxiliar del difunto señor Arzobispo de Zaragoza, de paso para Valencia, su pueblo natal.

—Leemos en *El Liberal*:

«El jueves por la mañana penetraron tres enmascarados en casa de un anciano Sacerdote de Valencia, lo maniataron y vendaron, le hicieron entregar la llave del dinero con amenaza de muerte y le robaron más de 2.000 duros.»

—Parece que son cinco los pueblos donde no han podido verificarse las últimas elecciones de Ayuntamientos por falta de listas.

GUERRA FRANCO-TUNECINA.

Los partes de fecha más reciente que encontramos en los periódicos de Paris, son los siguientes:

«*Roum-el-Souk* 5 de Mayo por la noche.—A consecuencia de las lluvias incesantes, las tropas que á las órdenes del general Breá, que debían salir de Bizerta hacia Mater, han debido aplazar su movimiento.

Las tropas de Si-Selim y Ali-bey, que están acampadas en los alrededores de Medjez-el-Bab, cuentan 2.000 regulares, 200 caballos y 9 cañones.

Están en la miseria más completa, y muchos soldados desertan.»

Ademas, hay un despacho trasmitido al ministro de la Guerra por el general Forgemol, y que dice así:

«*Roum-el-Souk* 6 de Mayo (m.).—El mal tiempo no desaparece y hace imposible todo movimiento de tropas, no obstante lo cual, el estado sanitario es satisfactorio.

La posicion de todas las brigadas es lo mismo que ayer.

He visto esta mañana en Sidi-Salah al general Logerot que me ha dado los informes más satisfactorios sobre la situacion material y moral de sus tropas. He convenido con él en la ejecucion de los movimientos que se han de hacer de acuerdo con la division Delebèque para el día en que sea posible continuar las operaciones.

Nada de nuevo ha ocurrido en Kefnien, Tarkarka.»

PARTE TELEGRÁFICAS.

Paris 8.—La promulgacion de la ley de las nuevas tarifas de aduanas que hoy publica el *Diario oficial*, dispone que se consideren como denunciados todos los tratados de comercio.

Muchos gobiernos han anunciado su propósito de mandar á Paris delegados especiales con la mision de negociar nuevos tratados de comercio con el gobierno de la república francesa; pero el periódico el *Temps* cree que no es posible entrar en negociaciones con ellas ántes de que el gobierno frances haya concluido un convenio con el de Inglaterra.

Argel 8.—Segun informes de Roum, el Souk, los temporales de aguas torrenciales impiden las operaciones del ejército frances.

Roma 8.—Los diputados Rudini y Massari han interpelado al gobierno sobre la ocupacion de Bizerta por las tropas francesas.

El Sr. Cairoli ha contestado recordando las declaraciones que el gobierno frances hizo el 6 de Abril último acerca del objeto de las operaciones militares.

El ministro ha añadido que «la ocupacion de Bizerta no concordaría con las declaraciones del gobierno frances, si su carácter no estuviere conforme con la campaña emprendida.»

El Sr. Cairoli ha terminado declarando que el gobierno italiano ha convenido con el de Inglaterra en mandar una fragata para proteger á sus nacionales, y que en su consecuencia, la *Maria Pia* había marchado para Túnez.

Los Sres. Rudini y Massari han tomado nota de las declaraciones del ministro.

Paris 8.—El señor duque de Fernan-Núñez, embajador de España en esta capital, dió anoche un banquete de veinte cubiertos, al cual asistieron los señores ministros Ferry y Barthelemy Saint Hilaire y el Sr. Choiseul.

El embajador de España se propone salir esta misma noche para Madrid, de donde se cree que regresará muy en breve.

Viena 8.—El bey de Túnez ha dirigido una nueva comunicacion á las potencias protestando de la ocupacion de su territorio por las tropas francesas.

Coimbra 8.—Hoy ha tenido lugar la inauguracion del monumento erigido á Camoens. La ciudad está completamente engalanada. Las fiestas con este motivo durarán tres días. Esta noche habrá iluminacion general, música y otros espectáculos públicos.

Los estudiantes han aprovechado esta ocasion para protestar contra ciertos privilegios de que disfruta la universidad.

Singapore 7.—Ha llegado sin novedad el vapor correo *Barcelona*, del marques de Campo.

Port-Saït 7.—El vapor correo *Danila*, del marques de Campo, ha llegado hoy sin novedad á las cuatro de la tarde y continúa su viaje.

Paris 8.—Varias correspondencias de Túnez dicen que el Bey está resuelto á oponer una resistencia pasiva á la invasion de su territorio por el ejército frances.

Algunas personas notables, conocedoras del carácter de los tunecinos, creen que podría llegarse á un arreglo definitivo y satisfactorio, si las tropas francesas ocuparan la capital de la regencia.

Nada nuevo respecto á operaciones militares.

Constantinopla 9.—El Sr. Tissot embajador de Francia en esta capital, entregó ayer al ministro de Relaciones extranjeras del imperio turco una protesta contra el envío eventual de fuerzas turcas al puerto de Túnez, cualesquiera que sean.

El representante de Francia ha declarado que el gobierno francés declararía inmediatamente la guerra al imperio turco si mandase un sólo batallón en auxilio de los tunecinos.

Se asegura que el gobierno turco dirigirá una nueva circular á las grandes potencias para informarlas de las declaraciones del representante de Francia, y una nueva protesta contra la ocupacion de Bizerta por tropas francesas.

Lóndres 9.—El Daily News publica un telegrama de Berlin fechado ayer noche, anunciando que el príncipe de Bismark ha dicho por segunda vez al señor Saint Vallier, embajador de Francia, que el gobierno alemán no se opondría en manera alguna á la ejecucion de los proyectos que Francia pueda tener sobre Túnez.

Manila 8.—Hoy ha entrado en este puerto sin novedad el vapor-correo España, del marques de Campo.

GACETILLA LOCAL.

Con un numeroso y escogido concurso se ha celebrado, esta mañana en la iglesia parroquial de San Jaime, el funeral en sufragio del Excmo. Señor Conde de San Simon.

Los Excmos. Sres. Conde de España, Marqueses de Arriñy y de la Fuen-Santa, adornados con las insignias de sus respectivas órdenes militares, presidían el duelo, y sobre el túmulo erigido en el centro de la iglesia veíase el manto que usan los caballeros de Santiago, á cuya orden, como dijimos, pertenecía el finado.

¡Que Dios le haya concedido el premio de los justos!

Quando nosotros ú otros escritores decididamente adictos á la santa causa de la Iglesia, tributamos merecidos elogios á las personas é instituciones religiosas, luego apelan los incrédulos y los impíos á la socorrida muleta de suponerlo todo parcialidad y exageracion; por esto tenemos particular placer siempre que se nos ofrece ocasion de trasladar á nuestras columnas testimonios que nadie pueda

suponer parciales. Vean y saboreen nuestros lectores estos párrafos que nos ofrece un colega sobre las Hermanas de Caridad:

«Casi todos los médicos de los hospitales de Paris, con ser libre-pensadores y áun materialistas en su mayoría, se han sublevado contra la idea de secularizar los hospitales y reemplazar las Hermanas de la Caridad con enfermeras seglares.

Ademas de la protesta con setenta firmas de médicos, han publicado los periódicos varias otras cartas curiosas, entre las cuales hallamos una del doctor Desprez, cirujano del Hospital de la Charité, que relata el hecho de una enfermera seglar que daba festines á los amigos y amigas con los pollos que robaba á los enfermos!!

Otro médico, el doctor Guéneau de Mussy, cuenta que hallándose en el hospital de Saint Antoine vió que una pobre monja de la caridad comía una especie de gigote repugnante, compuesto de restos y huesos.

—¿Qué comeis ahí? preguntó el médico.

—Es mi almuerzo, respondió la religiosa.

—¿Cómo! exclamó indignado el facultativo, ¿esa es la comida que os da la Administracion? Inmediatamente voy á quejarme al director de la asistencia pública.

—No lo hagais, doctor, puesto que yo no me quejo.

—¿Qué importa? Eso es intolerable. Yo me quejaré por vos.

La religiosa, muy apurada, confesó entonces que todos los dias daba su racion á los enfermos, porque á éstos les parecía más apetitosa, y que ella se comia lo que quedaba en los platos.

—¡Hay que hacer caridad! añadió con sencillez la pobre Hermana, y como no puedo darles dinero, porque no poseo nada, les doy mi racion hace treinta años. ¡Por Dios no digais nada á nadie!

La misma hermana recogia en los momentos que le dejaba libre el servicio, á los huérfanos abandonados del arrabal de San Antonio, y pedía á los internos y á los médicos limosna para sostenerlos y educarlos.

¡Que vayan á luchar las enfermeras seglares y libre-pensadores con esos ángeles de abnegacion y de heroísmo!»

Con el mayor gusto insertamos el siguiente comunicado, por ser la expresion de gratitud hácia una familia que nos es sumamente querida; la de

nuestro apreciable amigo D. Juan Burgues Zaforteza, que, juntamente con su virtuosa señora doña Josefa Róten, recogieron en su predio de Alfabia y prodigaron todos los auxilios de la caridad al conductor del carruaje que, como dijimos ayer, volcó al bajar las cuestas del Coll de Sóller.

Dice así el comunicado:

Sr. Director de EL ANCORÁ:

Muy Sr. mi: Suplico á V. se sirva insertar en su apreciable periódico las siguientes líneas por lo cual le quedará sumamente agradecido su seguro servidor Q. S. M. B.

José Miró.

Uno de mis hijos tuvo anteayer la desgracia de fracturarse una pierna de resultas de haber volcado su carruaje al bajar las últimas curvas del Coll de Sóller, junto á la quinta llamada Alfabia. Quiso la Providencia que el dueño de ella Sr. D. Juan Burgues Zaforteza estuviera allí, el cual mandó en seguida conducir á su casa á mi infortunado hijo prestándole él mismo, su señora y toda su servidumbre los primeros auxilios, acudiendo á todas las necesidades, recibiendo con cordialidad y hospedando á la familia, velando ellos mismos al enfermo y proveyendo á todo con admirable celo, franco desprendimiento é inagotable caridad. Reciba, pues, nuestro generoso bienhechor la expresion de nuestro más profundo y sincero agradecimiento, y sepa que, al hacer público el inmenso favor que nos ha hecho, no nos creemos por eso desobligados de deberle perpétuo agradecimiento.

Palma 12 Mayo 1881.—José Miró.

Se nos ha dicho que, según telegrama recibido en esta ciudad, los delegados de la compañía La Islaña quedaron sumamente satisfechos de las pruebas que se hicieron en Glasgow con el nuevo vapor Palma, el cual es esperado en este puerto el 25 de los corrientes.

Como verán nuestros lectores en el telegrama de nuestro servicio particular, ha sidó ejecutado en Vitoria el famoso asesino alaves conocido con el nombre de Saca-mantecas, que fué el terror de aquella comarca durante mucho tiempo, por el misterio en que aparecían envuelto los crímenes que este funesto personaje cometía.

que enviara un criado al pueblo, y como el doctor seguía durmiendo, no me separé de Camila. Los criados corrían asustados de un piso á otro; se hacían todos los preparativos con una rapidez increíble. Dos horas después, Valvert era un desierto...
Reina vino á llamarme de parte de mi padre; pero encargó á Teresa que me llamase. Mi padre me esperaba en la antecámara; la señora de Bord no quería que entrase en el cuarto contagiado. Desde que Reina lo había anunciado, la señora de Bord no podía vivir.
«Valeria teme el contagio para sus hijos, me dijo mi padre conmovido, y no puedo dejarla marchar sola...»
«Yo cuidaré á Camila, padre mío; márchese V. sin temor. Comprendo la alarma de la señora de Bord.»
—¿Te quieres quedar?
—Os lo pido por favor.»
Mi padre me abrazó.
«Eros una buena hija, y Valeria te lo agradecerá; puedes estar segura. Tienes mucho que hacer para que te perdone, Magdalena. Pero no quiero renirte ahora. ¡Dios mío! qué daría por ver á mi hija!»

72

MAGDALENA

69

POR LIA CHESSEDEN

dos años es la eternidad! Voy á pedir mucho á Dios por el viajero!
Teresa está mala; no me escribas todavía, querida Valentina. Suplica á tu madre que me bendiga.»

Magdalena á Valentina.

Camila tiene fiebre, y está extremadamente abatida. Tendiendo que dar lecciones á sus hermanas, me veo obligada á apartarme del lado de esta niña querida, que no ha aprendido todavía á ser impertinente. La señora de Bord dice que esta enfermedad no será nada, y como el campo empieza á estar triste, es probable que de aquí á unas semanas estaremos en Lyon. Nada será más fácil entonces que escribir á Teresa á la lista. Mi anciana amiga no puede conformarse con ver sufrir tanto á su querida Magdalena; sin embargo, nunca le hablo de esto. Su mirada se lo dice muy claro á mi madrastra, que finge que no lo nota. ¡Oh! por qué no estamos reunidas, Valentina, «en alguna parte acá abajo, en alguna parte en los cielos», como dice el poeta. Temo que me voy á

73

POR LIA CHESSEDEN

68

MAGDALENA

siempre tan querido, no se apartará de mí en mis lejanas peregrinaciones, y creo que el deseo de su madre le parecerá sagrado. Cuando vuelva, podré dirigir á V. mi petición, ¿no es así?
Me estreché la mano; mi mirada expresaba una completa adhesión; era dichosa en este momento... y nos separamos. A mi profunda quietud se siguió una angustia que no podía explicar, y que desde entonces me angustia contra mi voluntad. ¿Se me permitirá cumplir mi promesa y aceptar esta felicidad que se me ofrece?
Ningun hombre en el mundo me ha inspirado nunca un cariño tan grande. Y después este cariño es el legado de mi madre, que no podía darme nada mejor. Cosa muy rara; todo el mundo habla bien de él. Mi madrastra, tan sobria en elogios, no acaba nunca de alabarle, y tiene con él miramientos excepcionales. Dime, Valentina, ¿crees que se puede ella oponer á esta unión? ¡Oh! ¡de buena gana te perdonaría sus implacables asperezas si me dejara ser la señora de Vieilfort!
Ana se ha puesto de mal humor cuando nuestro amable vecino le ha anunciado su

Leemos en *El Diario de Ciudadela*:

Acabamos de saber que el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo ha nombrado una comision compuesta de los MM. Ilustres Sres. Canónigos Magistral y Doctoral de esta Iglesia Catedral, los dos Rdos. Párrocos de esta ciudad, y el Reverendo P. Ignacio Marti religioso franciscano, para entender en todo lo que concierne al arreglo de la solemne peregrinacion al Santuario del Monte-Toro, que deberá tener lugar el domingo 29 de los corrientes.

A causa del mal tiempo hubo de detenerse en Ibiza el vapor *Union*, y por este motivo no ha podido llegar hasta esta mañana á las seis.

Ayer fueron trasportados al cementerio de esta ciudad los cadáveres de una mujer y de un varon en carruajes de 3.ª y 4.ª clase respectivamente. Cantidad recaudada 8 pesetas.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 11 á las 5'15 t.
(Recibido el 11 á las 6'40 t.)

Esta noche se reunirán los demócratas.

Saca-mantecas ha sido ejecutado en Vitoria.

Los franceses han llegado á las puertas de Túnez.

3 por 100: Interior, 22'82.—Exterior, 24'50.—Bonos, 100'75.

ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado . . .	22'90
Id. id. fin corriente.	22'90
Obligaciones ferro-cs. de 500 pts. al 6%	44'50
2 por 100 amortizable	42'70
Banco de España	335'00
Bonos del Tesoro.	100'70
Paris 3 p% interior contado.	21'56
Palma 3 p% interior contado.	22'95
Barcelona 3 p% interior contado	22'98
Colonias.	90'62
Nortes.	113'50
Empréstito de Cuba.	97'75
Francias.	141'50
Noroestes.	8

Palma 12 de Mayo de 1881.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 11.

De Cartagena en 6 dias paillebot Triunfo; de 58 ton., patron Martin Pons, con 6 mar. y lastre.

De Agdes en 2 dias laud Remedio, de 36 ton., pat. Juan Mayol, con 5 mar. y pipas vacias.

De Marsella en 2 dias corbeta Ciscar, de 292 ton., capitán D. Antonio Moragues, con 15 mar. y azúcar.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 11.

Para Oran balandra Rebelde, de 48 ton., pat. Miguel Roca, con 7 mar. y corteza de encina.

Para Ponce polacra goleta Juanita, de 99 ton., capitán D. José Juan, con 7 mar. y frutos del pais.

ANUNCIOS.

LA ISLEÑA.—EMPRESA MARÍTIMA Á VAPOR.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se abre el pago del noveno diviendo pasivo, de un diez por ciento del valor nominal de las acciones, que se hará efectivo en las oficinas de esta Sociedad, calle de la Marina n.º 30, entre-suelo, desde las diez de la mañana á la una de la tarde de los días 12 al 22 de Mayo próximo.

Palma 28 de Abril de 1881.—El Naviero Director—P. Oliveros.

CORTINAS-PERSIANAS

QUE OBTUVIERON REAL PRIVILEGIO.

Este establecimiento que acaba de abrirse al público, es el único en su clase que puede ofrecer sus géneros con la abundancia y variedad que requiere esta industria; á la par que elaboradas con perfeccion y gusto.

De las clases de persianas que existen en este establecimiento, se ofrecen al público, como más novedad, las siguientes: *chinescas* tejidas con via sencilla y doble, las llamadas *transparentes* que suplen á éstos y se colocan en el interior, de cadenilla de hoja de lata y laton.

Venta al por mayor y menor:

Único depósito en Palma, Plaza de Santa Eulalia, número 22.

VENTA.—De una casa algofa con tres pisos en uno de los puntos más céntricos y comerciales de esta capital, calle del Sindicato, núm. 54, lindando por la derecha entrando, con la calle de la Cuartera, por la izquierda con casa de los herederos de D. Ignacio Morey, por el fondo, con otra de Miguel Morey y por la parte inferior con la tienda de D. Antonio Barceló.—Se dará por un precio sumamente módico: informarán en la redaccion de este periódico.

AL PÚBLICO.—Se saca á pública subasta una casa consistente en sótano, planta baja y dos pisos, situada en la Cordeleria número 17 en frente del meson de Campos.

ALQUILER.—En la calle de la Marina, núm. 58, hay un segundo y un tercer piso para alquilar, con cuatro cuartos dormitorios, porche y terrado. Dentro el mismo aguan hay un portero que tiene las llaves de dichas casas.

ALQUILER.—En la Calle de San Felio, núm. 22, Casa zaguan, hay un tercer piso para alquilar. Tiene cuatro dormitorios, agua á grifo, y demas comodidades. En el principal de la misma darán razon.

VENTA.—Desea venderse la casa, que habitaba en Bañalbufar D. Francisco Ramonell Pbro. Dicha casa tiene seis cuartos dormitorios agua de fuente y unos ochenta destres de tierra plantada de viña. Así la casa como la viña están en muy buen estado y se venderán á plazos, si conviniera al comprador. Ynformará D. Jacinto Garau Presbitero—Ballester—42.

ALMONEDA.—Todos los dias no festivos de cuatro á siete de la tarde, en la casa número 8 de la calle del Padre Nadal, se continuará la almoneda de todos los muebles y cuadros que pertenecen á la herencia del difunto canónigo D. Miguel Peña y Mut.

ALQUILERES.—En la calle de la Olivera núm. 4 hay un primer piso para alquilar con 5 cuartos dormitorios. En la misma calle núm. 5, entresuelo izquierda, darán razon.

En la calle de Montesion hay para alquilar unos entresuelos con mucha Capacidad y agua de fuente. Darán razon en la misma calle núm. 54.

PELUGUERÍA.—En la de Pallicer se necesita un oficial que sepa afeitar. Calle de la luz núm. 8.

TIP. CATÓLICA BALEAR.—FORTUÑY 6.

70
MAGDALENA

ehar á perder en este bonito paraiso de Val-
vert, en el que la señora de Bord sabe inven-
tar contra mí verdaderos suplicios. Ha lo-
grado convencer á mi padre que soy rebelde,
colérica, caprichosa, etc., y este pobre padre
ya no me quiere.

Tres dias despues.—La indisposicion de
Camila tomé desde el primer dia un carác-
ter alarmante. El doctor no acababa de decir
lo que era; pero su modo de menear la cabe-
za no me parecia de buen augurio. Yo me
puse á la cabecera de la enferma desde por la
tarde; mi madrestra, encontrando mi celo
fuera de lugar, me intimó la orden perentoria de salir al momento; pero Camila no ce-
saba de llamarme...

No se si la señora de Bord no le gustó
la preferencia que manifestaba la niña en
su delirio; pero ella me llamó, y por la pri-
mera vez, le he dado gracias espontánea-
mente. Querida Valentina, dejé aqui á tu
carta sin acabar...

«La señorita Camila, ¿ha sido vacunada?»
preguntó el médico. Reina respondió nega-
tivamente. Una fuerte erupcion empezaba á
inflammar la cara y las manos de la niña.
El doctor palideció; quitére á esta niña; es

71
POR LIA CHRESSEDEN

muy buen hombre, dice toda la gente del
pueblo; estudió los síntomas de la enferme-
dad, y con una voz breve emocionada, agu-
da, dejó caer esta sentencia:
«Son viruelas.»

Valentina, lo oí sin temor, porque en es-
te momento me decía Camila sonriendo:
«¡Te quiero mucho, Magdalena!»

En seguida, cuando Reina, espantada,
huyó gritando, miré al doctor. Me llevó cer-
ca de la ventana:
«Son viruelas, repitió; hay peligro para
usted, querida señorita; voy á buscar quien
la cuide.»

Pero no le dejé salir.
«Doctor, yo cuidaré á Camila y V. la
salvará, con la ayuda de Dios.»

El buen doctor me metió mucho miedo
del contagio; pero como me vió muy decidi-
da, se volvió á sentar, escribió sus recetas,
leyó un diario, siguiendo de cuando en quan-
do los menores movimientos de la niña, y
por último, se durmió.

Oí idas y venidas que no eran usuales á
estas horas en los corredores. Teresa me
dijo que estaban preparando el equipaje y
que se iban aquella misma noche. Le pedí

67
POR LIA CHRESSEDEN

harán el elogio de esta invencion casi real;
¿qué mujer se atrevería á arrear magnifi-
cos inventados para una sola noche? Hago
mal en deplorar el destino de estas pobres
flores que se han marchitado tan pronto? El
entusiasmo ha sido general, y mi padre pa-
recia tan satisfecho como la señora de Bord.
Me han contado que el pintor Isabeu orde-
naba y dirigía los adornos de su mujer.
Cuando la señora de Isabeu estaba lista para
el baile, llamaban al artista.

Sobre la mesa habia cintas y flores. Isa-
bey las colocaba á su gusto sobre el vestido
blanco, inventando cada dia los adornos más
graciosos, y la jóven era la maravilla del
baile.

Es muy inaudito, querida Valentina,
hablarle de estas cosas. Prefiero hablarle de
mis pobres, á los que socorro, valiéndome
de mil pequeñas industrias y privaciones; lo
que me es muy agradable. Hago mis vistas
muy temprano. Habia contado con el apoyo
de mi padre para facilitarme el placer de la
limosna; pero me ha dicho:

«Una vez para siempre, Magdalena; sa-
bes que Valeria es la sola ama en Valvert,
y que para todo se la debe pedir permiso á
ella, ¡siempre á ella!»

—Todas las pondría de muy buena
agua y buena pinta.

—Os cojo la palabra. Estoy ideando
un adorno espléndido, encantador; una cosecha
de flores en un vestido de gasa.

—Quiere decir, señora, que deseais ador-
naros con vuestras hermanas. Mis inven-
ciones no tienen tesoros más que para prodi-
garlos; usad de ellos como queráis.»

La señora de Bord ha usado de ellos, en
efecto. Ella misma ha ido á Vieilfort el dia
en que se debía metamorfosear en reina de
las flores: ¡Qué hermosa estaba bajo el fuego
de las luces de las arañas y de los candelá-
bros, con este adorno encantador, más boni-
to que el vestido «color del tiempo» con es-
tas legiones de florecitas tan delicadas, su-
aves, graciosas, dispuestas con un gusto per-
fecto! Los tonos se mezclaban con maravi-
llosa armonía. Mi madrestra ha tenido una
ovacion completa, y las crónicas de la moda